



11 de septiembre de 2017

(17-4770)

Página: 1/7

Original: inglés

**DIÁLOGO REGIONAL SOBRE LAS ADHESIONES A LA OMC
PARA LOS PAÍSES DEL GRAN CUERNO DE ÁFRICA**

RESULTADOS DE NAIROBI: FOMENTO DE LAS SINERGIAS Y LA COHERENCIA
ENTRE LA INTEGRACIÓN REGIONAL Y EL SISTEMA MULTILATERAL DE
COMERCIO A TRAVÉS DE LAS ADHESIONES A LA OMC

Nairobi (Kenya), 28 a 30 de agosto de 2017

La siguiente comunicación, de fecha 1º de septiembre de 2017, dirigida al Director General, se distribuye a petición de la delegación de Kenya.

Comunicación de la Sra. Embajadora (Dra.) Amina C. Mohamed, Miembro del Consejo de Ministros, dirigida al Sr. Roberto Azevêdo, Director General de la OMC, el 1º de septiembre de 2017

Tengo el honor de informarle de que el Diálogo regional sobre las adhesiones a la OMC para los países del Gran Cuerno de África se celebró con excelentes resultados entre el 28 y el 30 de agosto de 2017 en Nairobi (Kenya).

El Diálogo regional permitió a los participantes celebrar un debate informativo e interactivo sobre las reformas introducidas en el marco del proceso de adhesión a la OMC y la integración regional, incluida la experiencia adquirida en procesos de adhesión de países africanos, tanto en curso como ya finalizados.

Asimismo, se invitó a los Gobiernos de la región en proceso de adhesión (las Comoras, Etiopía, Somalia y el Sudán) a explicar a los participantes el estado en que se encontraban dichos procesos y a exponer sus necesidades de asistencia técnica y creación de capacidad. El Diálogo constituyó también un marco propicio para intercambiar información sobre el apoyo disponible y pedir a los representantes de los asociados para el desarrollo presentes que redoblaran su apoyo a los procesos de adhesión de países de la región.

Todos los participantes celebraron los progresos logrados recientemente por las Comoras, Etiopía, Somalia y el Sudán en los respectivos procesos de adhesión y, en particular, se comprometieron a prestar pleno apoyo a las Comoras para que pudieran concluir el proceso de adhesión a más tardar para la Undécima Conferencia Ministerial de la OMC. Asimismo, dijeron que apoyaban plenamente la intención de Sudán del Sur de presentar una solicitud de adhesión a la OMC en un futuro próximo.

Adjunto le remito el documento que recoge los resultados de Nairobi, titulado "Fomento de las sinergias y la coherencia entre la integración regional y el sistema multilateral de comercio a través de las adhesiones a la OMC". A petición de los participantes en el Diálogo, le agradecería que lo distribuyera como documento del Subcomité de Países Menos Adelantados, el Comité de Comercio y Desarrollo, el Consejo General y la Undécima Conferencia Ministerial de la OMC.

Asimismo me complace felicitar al equipo de la Secretaría por la excelente labor realizada, tanto desde el punto de vista de la forma como del fondo, para lograr el éxito del Diálogo regional sobre las adhesiones a la OMC para los países del Gran Cuerno de África. En nombre del Gobierno de la República de Kenya, reitero que estamos dispuestos a acoger anualmente el Diálogo regional sobre las adhesiones a la OMC hasta que se dé término a los procesos de adhesión de los países de la región.

Aprovecho la oportunidad para reiterarle, Sr. Director General, el testimonio de mi más alta consideración.

1 INTRODUCCIÓN

1. El Diálogo regional sobre las adhesiones a la OMC para los países del Gran Cuerno de África se celebró en Nairobi (Kenya) entre el 28 y el 30 de agosto de 2017. Este evento, el primero en su género, fue organizado por la Secretaría de la OMC en asociación con el Gobierno de Kenya y la Universidad de Nairobi. El Diálogo fue inaugurado por la Excm. Sra. Embajadora Dra. Amina Mohamed, Ministra de Relaciones Exteriores de la República de Kenya; el Profesor Peter Mbithi, Vicerrector de la Universidad de Nairobi; y la Sra. Maika Oshikawa, Oficial Encargada de la División de Adhesiones de la OMC.
2. En las declaraciones inaugurales¹ se reconoció el papel decisivo que cumplían las adhesiones a la OMC en el fortalecimiento del sistema multilateral de comercio basado en normas y los valores sustentados por la Organización desde su creación. Con 44 Miembros, o sea más de una cuarta parte de los 164 Miembros que integran actualmente la OMC, África ha pasado a desempeñar un papel cada vez más importante en la Organización. Se reconoció que ese papel podría ser aún más importante si los ocho países africanos en proceso de adhesión a la OMC llevaban a buen término ese proceso.
3. La región del Gran Cuerno de África, con las Comoras, Etiopía, Somalia y el Sudán en proceso de adhesión, tiene una de las mayores concentraciones de países que aún no son Miembros de la OMC. Además, Sudán del Sur recientemente manifestó su interés en adherirse a la OMC. La región también es actualmente una de las más activas en esta esfera, en particular desde la Décima Conferencia Ministerial de la OMC, celebrada en Nairobi en diciembre de 2015. En esa Conferencia, la primera Conferencia Ministerial celebrada en África, los Miembros dieron término a los procesos de adhesión del Afganistán y Liberia.
4. El Diálogo regional congregó a funcionarios públicos a nivel ministro, ministro de Estado y negociador jefe de cuatro Gobiernos en proceso de adhesión (las Comoras, Etiopía, Somalia y el Sudán), así como de Sudán del Sur (que no tiene la condición de Observador de la OMC), representantes de cinco Miembros que se adhirieron en virtud del artículo XII (China, Liberia, Omán, Seychelles y el Yemen) y representantes de siete asociados para el desarrollo y organizaciones internacionales (el Banco Africano de Desarrollo [BAfD], el Marco Integrado Mejorado [MIM], la Autoridad Intergubernamental para el Desarrollo [IGAD], el Banco Islámico de Desarrollo [BIsD], el Departamento para el Desarrollo Internacional del Reino Unido [DFID], la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo [UNCTAD] y el Banco Mundial).
5. En el curso de tres días de sesiones, los participantes celebraron un diálogo interesante, informativo e interactivo, sobre la base de presentaciones que fueron seguidas de un debate abierto.²

2 PARA SER MIEMBRO DE LA OMC: REFORMAS ESTRUCTURALES E INTEGRACIÓN REGIONAL

6. El Diálogo dio comienzo con una presentación sobre África y el sistema multilateral de comercio, a cargo del Embajador Dr. Stephen Ndung'u Karau (Kenya) y otra sobre las reformas introducidas en el marco de la adhesión a la OMC y la integración regional, a cargo de la Sra. Maika Oshikawa (OMC). A continuación se celebró una mesa redonda al estilo de las reuniones de Davos que fue moderada por el Embajador Zhang Xiangchen (China) y en la que participaron destacados expertos de importantes instituciones regionales y multilaterales: el Sr. Paul Brenton (Banco Mundial), el Sr. Joseph Rwanshote (IGAD), el Sr. Gabriel Negatu (BAfD) y la Sra. Mina Mashayekhi (UNCTAD); el tema de la mesa redonda fue "el fomento de las sinergias y la coherencia entre las reformas estructurales, la OMC y la integración regional en África".
7. Los participantes también tuvieron ocasión de escuchar presentaciones de ex negociadores jefe y funcionarios expertos que habían participado directamente en procesos de adhesión concluidos con éxito: el Embajador Zhang Xiangchen (China, 2001), el Sr. Nagib Hamim

¹ Todas las declaraciones y presentaciones están a disposición del público en el sitio web de la OMC (https://www.wto.org/spanish/thewto_s/acc_s/dialogue0817_s/programme_s.htm).

² Una vez concluido el Diálogo, se llevó a cabo un curso de formación especializada sobre el proceso de adhesión a la OMC para Somalia y Sudán del Sur, que tuvo lugar los días 31 de agosto y 1º de septiembre de 2017.

(Yemen, 2014), la Sra. Cillia Mangroo (Seychelles, 2015) y el Ministro Axel Addy (Liberia, 2016). También se expusieron sus puntos de vista sobre el proceso de adhesión a la OMC: la Sra. Hilda Al Hinai [Omán], ex Presidenta del Grupo de Trabajo sobre la Adhesión de Seychelles; el Embajador Nelson Ndirangu [Kenya], uno de los Miembros iniciales de la OMC; el Sr. Simon Hess, representante de uno de los asociados para el desarrollo, [MIM], y la Dra. Mary Mbithi [Universidad de Nairobi]).

8. En el Diálogo regional se reafirmó el papel central que desempeñaban las adhesiones a la OMC a la hora de introducir reformas estructurales a nivel nacional. El proceso de adhesión proporcionaba no solo un conjunto de normas, sino también un marco para el establecimiento de la política comercial y la promoción de la integración económica. Para los Gobiernos africanos en proceso de adhesión también constituía un instrumento disciplinario para consolidar reformas necesarias que, de otro modo, habría sido difícil introducir. Así pues, era importante incorporar las reformas internas vinculadas al proceso de adhesión en un programa nacional de desarrollo más amplio que incluyese, entre otras cosas, estrategias encaminadas a promover la diversificación, la modernización y la transformación de la economía, atraer la inversión extranjera directa y crear una nueva imagen del país.

9. Los participantes reconocieron que la integración regional se había convertido en uno de los principales objetivos de los responsables de la formulación de políticas de África y en un motor del desarrollo económico del continente africano, así como de la creación de empleo. La población joven cada vez era más numerosa y era preciso tener en cuenta sus necesidades y aspiraciones en la formulación de políticas y en las negociaciones de adhesión a la OMC.

10. Los participantes señalaron también que, pese al aumento del comercio intrarregional, aún quedaba mucho por hacer a fin de incrementar la interconectividad y la circulación de bienes, servicios, capital y personas. Eso era indispensable para aprovechar el potencial económico de las iniciativas de integración regional en curso. Además, si se deseaba mejorar la competitividad en los mercados regionales, también había que subsanar la falta de capacidad suficiente a nivel de la oferta.

11. En los debates también se examinaron el calendario para las adhesiones a la OMC y el fortalecimiento de la integración regional, es decir, la liberalización a nivel multilateral y regional. Se sugirió que los esfuerzos de apertura en el plano regional, especialmente en relación con el acceso a los mercados, se tomaran como punto de referencia o sirvieran de límite máximo para los compromisos multilaterales que contrajese un Gobierno en proceso de adhesión, aunque se señaló que cada caso debía ser examinado por separado, especialmente en lo que atañía a las normas. Se alentó encarecidamente a los Gobiernos en proceso de adhesión a celebrar consultas con sus interlocutores en el marco de acuerdos regionales durante las negociaciones de adhesión, con el objeto de preservar la integridad de esos acuerdos preferenciales.

3 ADHESIÓN A LA OMC

12. Los participantes en el Diálogo regional celebraron los progresos realizados por cuatro países de la región en los respectivos procesos de adhesión. Los ministros y negociadores jefe de las Comoras, Etiopía, Somalia y el Sudán describieron el estado en que se encontraban los respectivos procesos de adhesión y su visión de futuro. Además, Sudán del Sur explicó la situación en que se encontraba tras expresar interés en adherirse a la OMC.

13. El Sr. Abdou Nassur Madi, Director General de Economía y Comercio Exterior de las Comoras, dijo que, desde mediados de 2016, existía un firme compromiso político al más alto nivel con respecto al progreso del proceso de adhesión, tras el largo período de inactividad que había sucedido al establecimiento del Grupo de Trabajo en 2007. Desde entonces, las dos reuniones celebradas por el Grupo de Trabajo en diciembre de 2016 y junio de 2017, junto con el viaje a Moroni, en marzo, del Presidente del Grupo de Trabajo, el Embajador Luis Enrique Chávez Basagoitia (Perú), habían generado el impulso necesario para adelantar la labor técnica. En julio se había alcanzado un hito importante, con la conclusión de todas las negociaciones bilaterales sobre el acceso a los mercados, salvo una. Las Comoras estaban plenamente decididas a colaborar de manera constructiva con los Miembros de la OMC para concluir todas las cuestiones pendientes en las semanas venideras, y poder así convertirse en el 165º Miembro de la OMC para la Undécima Conferencia Ministerial, a más tardar.

14. El Excmo. Sr. Dr. Bekele Bulado Bukana, Ministro de Comercio de Etiopía, dijo que el Gobierno etíope siempre había considerado que la adhesión a la OMC era una prioridad, pese al estancamiento del proceso desde la celebración de la tercera reunión del Grupo de Trabajo en 2012. Por consiguiente, se habían tomado medidas para reactivar el proceso de adhesión y se estaba preparando documentación actualizada para la cuarta reunión del Grupo de Trabajo. El Gobierno había examinado y revisado recientemente la estructura del proceso de negociación de la adhesión a la OMC, estructura que había sido aprobada por el Consejo de Ministros. Además, había emprendido las reformas necesarias para poner el régimen de comercio del país en conformidad con las normas de la OMC y reducir los obstáculos al comercio en todas sus formas, en particular mediante una iniciativa sobre la facilidad para hacer negocios y la mejora de los procedimientos aduaneros.

15. La Excma. Sra. Khadra Ahmed Dualeh, Ministra de Comercio e Industria de Somalia, dijo que, desde que el establecimiento del Grupo de Trabajo sobre la Adhesión de Somalia en diciembre de 2016, el panorama político había evolucionado considerablemente con la elección del nuevo Presidente, Mohamed Abdullahi Mohamed (Farmaajo), en febrero de 2017. El Presidente se había comprometido a apoyar sin reservas el proceso de adhesión a la OMC y las reformas conexas con el fin de reconstruir la economía del país, que se había visto afectada por una serie de largos conflictos. La nueva administración estaba dispuesta a trabajar activamente en colaboración con todas las partes interesadas a nivel nacional para llevar adelante el proceso de adhesión. En la actualidad, el equipo técnico estaba preparando un Memorándum sobre el régimen de comercio exterior para dar comienzo a la etapa de computación de los hechos del proceso de adhesión.

16. El Excmo. Sr. Elsadig Mohamed Ali, Ministro de Estado de Comercio del Sudán, y el Dr. Hassan Ahmed Taha, Negociador Jefe nacional, declararon que el proceso de adhesión del Sudán, que había comenzado en 1994 se había estancado después de la segunda reunión del Grupo de Trabajo (celebrada en 2004) debido a la falta de compromiso político y a problemas internos. Desde 2016, el Gobierno venía desplegando grandes esfuerzos a fin de reactivar el proceso de adhesión, con un compromiso político firme y renovado. El Grupo de Trabajo se había reunido en dos ocasiones en 2017, y se habían logrado progresos en varias negociaciones bilaterales sobre el acceso a los mercados. El Sudán seguía firmemente decidido a colaborar de manera constructiva con los Miembros para lograr su objetivo de concluir cuanto antes el proceso de adhesión.

17. El Excmo. Sr. Moses Hassan Ayet Tiel, Ministro de Comercio, Industria e Inversión de Sudán del Sur, dijo que, para Sudán del Sur, que era el país más joven de la comunidad internacional, la integración en la economía mundial era una prioridad. En particular, Sudán del Sur comprendía la importancia fundamental que tenía el sistema multilateral de comercio y estaba dispuesto a emprender las reformas necesarias para promover el desarrollo económico y crear una nueva imagen del país. Por ello, presentaría en breve una solicitud de adhesión a la OMC para su examen por los Miembros de la Organización. El hecho de ser miembro de la Comunidad del África Oriental desde 2016 ya le había ayudado a familiarizarse con algunos de los requisitos de la OMC. La participación de Sudán del Sur en el Diálogo regional, que contaba con el apoyo del MIM, reuniría al Gobierno para tomar una decisión definitiva sobre la solicitud, ya que el Diálogo era una fuente de útiles ideas, información y consejos.

18. En la sesión sobre la movilización de apoyo para las adhesiones a la OMC, presidida por la Sra. Tabitha Kiriti-Nganga (Profesora de la Universidad de Nairobi y titular de una Cátedra OMC), los Gobiernos en proceso de adhesión también expusieron sus necesidades específicas en materia de asistencia técnica y creación de capacidad en relación con el proceso de adhesión. Se reconoció que la asistencia técnica y la creación de capacidad constituían un pilar fundamental del proceso de adhesión a la OMC. Al respecto, se destacó la importancia de identificar claramente las necesidades para facilitar el proceso de adhesión y obtener máximos beneficios de las reformas introducidas en el marco de la adhesión. Los representantes de los asociados para el desarrollo describieron el apoyo específico que podían prestar sus instituciones a los Gobiernos en proceso de adhesión a la OMC. Intervinieron en este sentido el Sr. Paul Brenton (Banco Mundial), el Sr. Pete Vowles (DFID), el Embajador Zhang Xiangchen (China), el Sr. Joseph Rwanshote (IGAD), el Sr. Patrick Kanyimbo (BAfD), la Sra. Mina Mashayekhi (UNCTAD) y el Embajador Ali Ibn Talib Abdelrahman Mahmoud Elgindi (BIsD).

4 NUEVAS MEJORES PRÁCTICAS EN MATERIA DE ADHESIÓN A LA OMC: ENSEÑANZAS ADICIONALES

19. Los participantes compartieron las enseñanzas que habían sacado de los procesos de adhesión y ofrecieron consejos y sugerencias sobre diversos aspectos del proceso de adhesión, tomando como base para ello el cúmulo de información relativa a las adhesiones de PMA y las mejores prácticas observadas en los procesos de adhesión de PMA (documento WT/ACC/29), cuya presentación estuvo a cargo de la Sra. Mariam Soumaré y el Sr. Stefan Alnehagen Sandstad (Secretaría de la OMC). Aunque no cabía duda de que los compromisos contraídos por los PMA en proceso de adhesión eran considerablemente más amplios y profundos que los asumidos por los Miembros iniciales, el resultado de cada proceso de adhesión reflejaba las peculiaridades del contexto nacional.

20. Los participantes subrayaron la importancia de contar con el apoyo de distintos tipos de partes interesadas para facilitar el proceso de adhesión; entre ellas, figuraban los presidentes de los Grupos de Trabajo, una red de "amigos de la adhesión" integrado por Miembros de la OMC; el Grupo Africano y el Grupo de los PMA; las partes en los acuerdos de integración regional; la Secretaría de la OMC y los asociados para el desarrollo a nivel bilateral, regional y multilateral. En ese sentido, se hizo hincapié en la dimensión humana de las negociaciones de adhesión, ya que, en definitiva, los procesos de adhesión a la OMC tenían que ser con los seres humanos. Las buenas relaciones de trabajo en el seno de cada equipo de negociación y con todas las demás partes interesadas podían facilitar enormemente el a menudo complejo proceso de adhesión. Los participantes coincidieron en que una hoja de ruta clara y realista podía ayudar a colmar las expectativas de todas las partes interesadas, tanto a nivel nacional como internacional.

21. Los participantes deliberaron acerca de la pertinencia de las directrices sobre la adhesión de los PMA de 2002 y 2012. Las directrices proporcionaban orientación general sobre las adhesiones de los PMA, como la sugerencia de que los PMA pidiesen a los Miembros de la OMC que moderaran sus exigencias cuando consideraban que eran excesivas. Sin embargo, para poder concluir las negociaciones de adhesión, los Gobiernos en proceso de adhesión inevitablemente tendrían que llegar a soluciones negociadas con los Miembros de la OMC.

22. Entre otros consejos y sugerencias, se señaló la necesidad de comunicarse, coordinarse y cooperar con los interlocutores en las negociaciones (la regla de las tres "C"), recopilar y seguir de cerca determinadas cuestiones sobre la adhesión, celebrar negociaciones bilaterales en la capital sobre el acceso a los mercados, celebrar negociaciones informales antes de las negociaciones y llevar constancia de todas las reuniones, incluidas las reuniones informales y bilaterales.

5 CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

23. Los participantes acogieron con agrado la celebración del primer Diálogo regional centrado en las adhesiones a la OMC de los países del Gran Cuerno de África. El Diálogo había ofrecido un foro útil para el intercambio de experiencias sobre la adhesión a la OMC, sobre la base de la experiencia adquirida en procesos de adhesión en curso y recientemente concluidos de países de África. Las diferentes perspectivas de los negociadores jefe, los presidentes de los Grupos de Trabajo y diversos asociados ayudaban a los participantes a formarse una visión de conjunto de los distintos aspectos del proceso de adhesión. En particular, los debates sobre los vínculos entre la integración regional en África y la adhesión a la OMC habían dado lugar a un fructífero intercambio de información sobre opciones de política y estrategias de negociación. En general, los tres días de debates se habían caracterizado por su carácter abierto, honesto e interactivo, además de informativo. Los participantes reconocieron que el intercambio de experiencias era uno de los métodos más eficaces para reforzar los conocimientos sobre el proceso de adhesión y la capacidad de negociación. En ese sentido, acogieron con satisfacción la celebración en fecha próxima de la Sexta Mesa Redonda de China, que tendría lugar en paralelo con la Undécima Conferencia Ministerial de la OMC y se centraría en la creación de una red de negociadores para respaldar los procesos de adhesión en curso.

24. Los participantes acogieron con beneplácito los recientes progresos logrados por las Comoras, Etiopía, Somalia y el Sudán en los respectivos procesos de adhesión, e instaron a los Miembros de la OMC a que trabajaran de manera constructiva con los Gobiernos en proceso de adhesión para hacer avanzar las negociaciones. En particular, se comprometieron a brindar todo

su apoyo para que la adhesión de las Comoras concluyera, a más tardar, para la Undécima Conferencia Ministerial de la OMC, que se celebraría en Buenos Aires (Argentina), e instaron a los Miembros de la OMC a acelerar y facilitar la conclusión de las negociaciones en las semanas venideras. Se observó que la adhesión de las Comoras enviaría a la comunidad internacional una señal clara de la capacidad de la OMC para alcanzar resultados negociados y de su contribución al desarrollo económico de los PMA. Los participantes también instaron al Sudán a acelerar el proceso de adhesión para que pudiera concluir a comienzos de 2018 y animaron a Etiopía a reactivar el suyo lo antes posible. También alentaron a Somalia a que presentara su Memorándum sobre el régimen de comercio exterior antes de la Undécima Conferencia Ministerial para que su proceso de adhesión pudiera avanzar a principios de 2018.

25. Los participantes dijeron que apoyaban plenamente la intención de Sudán del Sur de presentar una solicitud de adhesión a la OMC en virtud del artículo XII del Acuerdo de Marrakech por el que se establece la OMC, y pidieron a los Miembros de la OMC que acogieran favorablemente la solicitud, como una forma de apoyar la promoción de la paz y la estabilidad en la región, cuando el Gobierno de la República de Sudán del Sur la presentara al Consejo General para su examen en la reunión del Consejo de octubre de 2017.

26. Los participantes en el Diálogo reiteraron su profundo agradecimiento a Kenya por haber apoyado los esfuerzos de adhesión de los países vecinos, y le pidieron que celebrase anualmente el Diálogo regional sobre las adhesiones a la OMC para los países del Gran Cuerno de África hasta que hubiesen concluido los procesos de adhesión de los países de la región.

27. Los participantes coincidieron en que era urgente ampliar los conocimientos, la capacidad y los recursos en materia de política comercial de la región para llevar a cabo análisis, estrategias y negociaciones a nivel jurídico y económico. Por ello, acogieron favorablemente el ofrecimiento del Gobierno de Kenya de organizar, en asociación con la Universidad de Nairobi, un curso de política comercial de la OMC. Además, animaron a la Universidad de Nairobi a forjar asociaciones con otras universidades de la región para ayudarlas a desarrollar conocimientos especializados en la esfera del comercio mediante la colaboración y la cooperación entre universidades.

28. Los participantes agradecieron a los asociados para el desarrollo su apoyo constante en materia de asistencia técnica, creación de capacidad e infraestructura comercial encaminado a lograr que los países africanos pudieran aprovechar los beneficios de su participación en acuerdos comerciales regionales y en la OMC. A ese respecto, pidieron a los representantes de los asociados para el desarrollo que habían participado en el diálogo (el BAFD, el DFID, el MIM, el BIsD, la IGAD, la UNCTAD, el Grupo del Banco Mundial y la Secretaría de la OMC) que redoblaran su apoyo a los procesos de adhesión y la ulterior aplicación.

29. Los participantes dieron las gracias al Gobierno de Kenya por haber acogido el Diálogo regional, en asociación con la Universidad de Nairobi, y por la amable hospitalidad brindada a los participantes. También dieron las gracias a la Secretaría de la OMC por la excelente organización del evento.

30. Los participantes en el Diálogo solicitaron que el texto de los Resultados de Nairobi se distribuyera como documento del Comité de Comercio y Desarrollo, el Subcomité de Países Menos Adelantados, el Consejo General y la Undécima Conferencia Ministerial de la OMC.
